
Скандал в благородном семействе

Флаг Пензенской области 
по-прежнему не в реестре

1. ИГОРЬ ШИШКИН ВЫСКАЗЫВАЕТ СВОЮ ПРИНЦИПИАЛЬНУЮ ПОЗИЦИЮ.

2. ТАКИМ ДОЛЖЕН БЫЛ СТАТЬ ФЛАГ ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В 2002 ГОДУ.

3. АТАКИМОН СТАЛ

ВЛАДИМИР ВЕРЖБОВСКИЙ, 
ГЕННАДИЙ МАРЧЕНКО

В ПГУ прошла презента
ция 2-го тома серии книг 
по постсоветской истории 
Пензенской области, назван
ного «Непростые нулевые».
В числе приглашенных были 
многие из бывших топ-чи- 
новников города и области.
И они один за другим, конеч
но, пели осанну минувшим 
годам. Ну не корить же себя 
любимых за просчеты и упу
щенные возможности...

Зато, когда очередь дошла 
до краеведа, геральдиста и из
дателя Игоря Шишкина, встреча 
пошла в другой тональности. «В 
мае 2002-го губернатор Василий 
Бочкарев заявил: «Вокруг нас 
все уже с флагами. А мы чем 
хуже?» И быстро создал гераль
дическую комиссию, главной за
дачей которой стала разработка 
флага Пензенской области, —  
начал свою речь Игорь Сергее
вич. —  К концу августа проект 
флага был разработан на основе 
рекомендаций Геральдического 
совета РФ и соответствовал 
всем требованиям российской 
геральдики. Проект утвердила 
комиссия, а затем и губернатор. 
На начало сентября наметили 
заседание Заксобра, которое 
должно было принять оконча
тельное решение.

Но! За пару недель до засе
дания Законодательного Собра
ния сразу в нескольких газетах 
появился ряд публикаций, где 
преподносился тот вариант фла
га, что мы имеем теперь. Проект, 
придуманный кем-то кулуарно. И 
стали неважны законы и прави
ла геральдики, было наплевать 
на давно известные факты, мне
ние народа, исторические справ
ки. Важно было, щелкнув каблу
ками, исполнить волю хозяина. 
Правы были классики: «Страш
но не то, что мы все сходим с 
ума, а то, с каким усердием мы 
это делаем!»

Честно говоря, я понадеялся, 
что все сразу в правительстве

области с ума не сойдут и все 
в конце концов прояснится. Тем 
более что перед заседанием Зак
собра я должен был выступать в 
комиссиях перед депутатами с

разъяснениями утвержденного 
проекта флага.

Оказалось, зря. В ход пусти
ли тяжелую артиллерию в лице 
председателя Заксобра Виктора

Лазуткина, который приглашал 
к себе для приватной беседы и 
убеждал народных избранников 
в необходимости принятия «нуж
ного» решения».

Игорю Шишкину указанием 
свыше доступ в Дом прави
тельства был закрыт. И все же 
Игорь Сергеевич пробился к 
Василию Бочкареву! «Василий 
Кузьмич сказал тогда, что надо 
успокоиться, что это ненадолго, 
что он тоже не приемлет этот 
вариант, —  продолжил Игорь 
Сергеевич. —  И спросил: «Вот 
возьмем, к примеру, самое 
большое в Европе татарское 
село Средняя Елюзань. Как 
вы думаете, они повесят этот 
флаг?»

И тем не менее флаг с ликом 
Спасителя чиновники прода
вили. Хотя в указе Президен
та написано, что должно быть 
всеобщее обсуждение. В итоге 
в течение трех дней был при
нят флаг, который до сих пор 
не внесен в Государственный 
геральдический реестр, ибо он 
нелегитимен!

На 1000-летие Казани съеха
лись 150 геральдистов со всего 
СНГ, и, когда я рассказывал о 
флаге области со Спасом, все 
удивились. Мне говорили: «У 
вас есть богатейший символ, три 
снопа на зеленом поле: жизнь, 
богатство и плодородие. Вспо
мните притчу, как отец говорил 
сыновьям: «Держитесь вместе. 
Прутик можно сломать, а сноп 
не сломаешь!»

В Законе о флаге Пензенской 
области написано, что флаг со 
Спасом —  десакрализованный

образ, без нимба. Я неверую
щий, мои дети тоже, но закон 
обязывает меня благоговейно 
вставать перед флагом, который 
не утвердило государство. Меня 
по Закону о флаге Пензенской 
области от 2002 года можно ад
министративно наказать за не
уважение к флагу. Но я в любом 
суде докажу, что я прав и нака
зывать меня нельзя!

В декабре прошлого года в 
адрес Правительства Пензен
ской области пришло письмо, 
в котором Георгий Вилинбахов, 
председатель Геральдическо
го совета при Президенте РФ, 
государственный герольдмей
стер России, рекомендовал 
заняться флагом Пензенской 
области, довести его до ума и 
зарегистрировать. Однако воз 
и ныне там...»

КОММЕНТАРИЙ В телу
«На флаге Пензенской области 

изображен лик Иисуса Христа, 
именуемый в Законе о флаге 
Спасом Нерукотворным. Однако 
использование религиозных 
образов в официальной символике 
субъектов РФ противоречит 
основам конституционного строя 
РФ, в частности ст. 14, ч. 2 ст. 19 
Конституции РФ. Нахождение 
подобных изображений на 
официальных символах в правовом, 
светском, многонациональном 
и многоконфессиональном 
государстве недопустимо», —  
утверждает старший преподаватель 
кафедры государственного 
и административного права 
Мордовского госуниверситета им.
Н. П. Огарева М. М. Борисова.


